
東京労働局公共調達監視委員会議事概要について

　平成２９年度第３回東京労働局公共調達監視委員会が、平成３０年２月２３日に九段第３合同庁舎において
開催されましたので、その審議概要についてお知らせいたします。

平成２９年度第３回　東京労働局公共調達監視委員会（議事概要）

開催日及び場所 平成３０年　２月２３日（金）　九段第３合同庁舎　１１階　第３－２会議室

委員（敬称略）

委員長　　岩本　充史　弁護士

委　員　　神山　敏蔵　公認会計士　　

委　員　　住谷　通人　税理士

審議対象期間 平成２９年８月１日～平成２９年１１月３０日

抽出案件 １３件

審議案件 １３件

　予定価格の積算では、10日間で積算していたところ、５日
間で工事が可能であること。
　また、ＯＡフロアの敷設について、部材等がメーカーとの取
引関係により安価に調達できるとの理由を確認しました。

委員からの意見・質問に対する回答等

意見・質問 回　　答

下記のとおり 下記のとおり

意見・質問 回　　　　　答

　冒頭、事務局から、平成２９年度第３回東京労働局公共調達審査会の審議結果について報告を行った。

【審議案件１】１

東京労働局ハローワーク助成金事務センター入居に伴う内装工事（一般競争入札）

 (契約概要）

　東京労働局ハローワーク助成金事務センター分室の新宿労働総合庁舎への入居に伴い、間仕切り壁の撤去、新設及
びＯＡフロアの敷設等の内装工事を行う必要が生じたため実施したもの。

　落札率が低い原因は何ですか。



（契約概要）

　新宿労働総合庁舎への移転は、空きが出来たからです
か。

　従来から実施している事業です。
　主に都内17箇所のハローワークで実施しています。具体
的に10月を例にすると、「自己理解・職業理解（座学）」29
回、「応募書類の書き方（座学）」30回、「面接対策（座学）」
27回、「書類選考対策（個別）」４回、「面接対策（ロールプレ
イ）」11回と相当数開催しています。

　予定価格と契約金額の差は、値下げ交渉をした結果とい
う理解でよろしいですか。

　予定価格は、当局にて積算した結果であり、業者から提出
された見積額が予定価格の範囲内であったため、契約した
という流れになります。

【審議案件４】５

　雇用保険受給資格者の再就職を実現するため、求職活動の進め方、自己理解、応募書類の作成、面接技法の向上等
に係る講義・実習を内容とした就職支援セミナーを専門的なノウハウを有する民間業者へ委託して実施することにより、こ
れら求職者に必要な知識や技法を習得させ、円滑な求職活動の促進を図り、もって早期再就職の可能性を高めることを
目的として調達したもの。

　月額賃料は○○○万円のため、約○カ月分です。

　設置より10年以上が経過しており、経年劣化による故障不具合が頻発している状況であるが、メーカーでの部品生産、
交換、保守対応がすでに終了しているなどメーカー対応等もできず、故障等が発生した際に業務に多大なる影響を及ぼ
すおそれがあるため実施したもの。

【審議案件３】４

東京労働局ハローワーク助成金事務センター分室庁舎移転に伴う現状回復工事（随意契約）

　電話機、交換機の更新を行ったものです。４カ所ありまし
て、それぞれの交換機及び電話機を355台を更新しました。

（契約概要）

　予定価格は、実際の月額賃料の何か月分ですか。

　当該施設は、東京労働局ハローワーク助成金事務センターの分室として運営してきたが、分庁舎化解消のため、東京
労働局ハローワーク助成金事務センターの入居する新宿労働総合庁舎に移転し、統合されることとなった。
　そのため、現在分室が入居しているビルとの賃貸借契約が終了となることから、賃貸借物件の現状回復を行う必要が
あるため実施したもの。

　２番札の業者も５日間ぐらいの工程ですか。 　予定価格の積算は、平日も含めた10日間でしたが、応札
業者の積算は土・日曜日を中心に集中して５日間で出来る
という積算だったようです。

【審議案件２】２

新宿公共職業安定所歌舞伎町庁舎外３拠点　電話設備更新工事（一般競争入札）

　工事内容は、どのようなものですか。

（契約概要）

　２番札は、いくらぐらいですか。 金額○○○円で落札率○○％です。

　平成29年度下半期（平成29年10月～平成30年３月分）就職支援セミナー業務委託（一般競争入札）

　助成金事務センターの本体は、平成29年３月に移転済み
でした。今回、新宿労働総合庁舎の会議室を事務室化し、
助成金事務センター分室を移転し統合したものです。

　以前から継続して実施している事業ですか。
　また、６カ月間の契約の中で開催頻度はどのくらいです
か。



東京障害者職業能力開発校における備品（調理器具等）の購入（一般競争入札）

　前回も１者応札ですか。

　１者応札が続いていますが、委託事業の内容は問題あり
ませんか。

　若者の正社員就職の実現を推進するため、都内わかものハローワークの施設案内及び12月に実施した若者向け連続
面接会のリーフレットを23区内及び近接する地域の飲食店に配架することで施設の周知・利用促進を図るため調達した
もの。

　平成29年度上半期、及び平成28年度の契約も㈱東京リー
ガルマインドの１者応札が続いている状況です。仕様書を複
数社に配布しても、東京都内をカバーする講師の手配が出
来ない等の理由で、応札しない業者もありました。このこと
から、今後は参加資格等級をＡに拡大し、もっと大きい規模
の事業者へ応札を促すことと考えています。
　また、近隣労働局の契約業者も参考に、仕様書を配布し
て参りたいと考えています。

【審議案件５】６

わかものハローワーク周知用広告物の作成及び飲食店テーブルスタンドへの掲載（一般競争入札）

　仕様書では、20～30代の利用者が店舗全体の５割以上見
込まれる店舗。１日平均300人以上の来店がある店舗。客
の滞在時間が30分以上。ということを仕様書に盛り込みまし
た。その結果、応札者である公告代理店が「スカイラーク系
列」での店舗で実施する内容で応札してきたものです。

　配付数は、どのような状況でしたか。 　店舗数は100店舗で、１店舗あたり200枚を配布し、テーブ
ルスタンドに設置しているリーフレットが無くなったら補充す
ることとした仕様内容です。

　特に問題はないという認識です。近年、当該業者が受託し
ているため、事業のノウハウや経験などの面で蓄積がある
と思われます。

（契約概要）

助成金センター分室外２拠点における移転に伴う備品類の購入（一般競争入札）

（契約概要）
　助成金事務センター、東京新卒応援ハローワーク及び東京外国人雇用サービスセンター各施設の分散解消計画に基
づく移転により、効率的な業務運営に資するために必要な備品の購入を行ったもの。

　どのような備品を調達したのですか。 　キャビネット（書庫）が34台、衝立26台、事務机８台、ほか
更衣ロッカー等を購入しました。調達理由としては、移転に
必要な備品と併せて、移転に伴って効率的な業務運営、及
び必要な環境整備を図るための備品も含まれています。
　具体的には、助成金事務センターが新宿総合労働庁舎へ
の移転に伴い、書類を保管するスペースが確保できず、事
務室内に保管せざるを得ないため34台の書庫を購入しまし
た。
　また、外国人雇用サービスセンター分室が小田急第一生
命ビルに移転したことに伴い、従来設置されていなかった窓
口の衝立について、新たに購入しプライバシーに配慮した
窓口の環境整備を図ったものです。

　はじめからスカイラーク系列の店舗に掲載する仕様でした
か。

【審議案件７】17

【審議案件６】７

（契約概要）

　東京障害者職業能力開発校において、新規に開設する学科等で使用する調理器具等の整備を図るため調達したも
の。



　落札率が65.44%で予定価格の2/3程度ですが、何か理由
はありますか。

　２番札が○○㈱　金額○○○円、落札率○○％、３番札
が○○㈱　金額○○○円、落札率○○％でした。全体の応
札金額等をみると、契約金額は妥当な金額であったものと
考えています。
　予定価格の積算ですが、定価のあるものは定価の○
○％、オープン価格のものは、市場調査等に基づいて積算
したところです。しかしながら、調達品目の多くが今まで調達
実績のないものであり、このことが予定価格と契約金額の
開きがでたものと考えています。

　東京障害者職業能力開発校は、東京都の学校ですか。 　各都道府県に設置されており、国が設置して東京都が運
営することとなっています。このことから、必要な備品類は
国が調達することとなっている状況です。

　予定価格の積算は、どのようにしていますか。 　平成28年度の落札率の変動幅が大きく、予定価格の積算
には苦慮していたところです。平成29年度においては、比較
的製品価格の高いＡ社製の価格を基準に予定価格を積算
していました。最近の契約実績からは、落札率が低い傾向
にあったことから今後は契約実績を考慮に入れた積算をし
ていく予定です。

　東京障害者職業能力開発校において、新規に開設する学科等で使用する什器等の整備を図るため調達したもの。

【審議案件９】26

東京障害者職業能力開発校における備品（什器等）の購入（一般競争入札）

（契約概要）

　１番札と価格の差が大きいようですが、理由はあります
か。

　３番札も紹介しますと、○○㈱　金額○○○円　落札率○
○％です。
　２番札㈱○○と３番札○○㈱は、機器のメーカーがＡ社製
で応札している状況です。１番札の㈱NO1はＢ社製の機器
であり、最近の同じ調達案件ではＢ社製の㈱NO1の落札、
契約が続いている状況です。このことから、調達する機器の
価格差であると考えています。

　廃止科目の訓練内容が全て廃止されるわけではなく、一
部内容を組み替えています。また、最近の職業訓練の必要
性が身体障害者に限ったものではなく、精神障害者向けの
職業訓練の必要性が高まっていることから内容を再編した
という理解でおります。

墨田公共職業安定所外１拠点における音声付順番表示機の更新（一般競争入札）

（契約概要）

　墨田公共職業安定所職業相談部門他、マザーズハローワーク東京において、円滑な窓口運営を図るため、音声付順
番表示器の業務系統を増設させるとともに、各呼び出し器で窓口の混雑状況の把握が可能な機器を新たに購入したも
の。

　２番札はいくらですか。

　新設される科目「調理・清掃サービス科」で使用されるもの
ですか。

　その通りです。その他に「製パン科」があります。
　主な調達品目ですが、スチームオーブン、冷凍庫・冷蔵
庫、電子レンジ等を調達しています。

　廃止される科目は、募集人数に達していないなど理由が
あるのでしょうか。

　㈱○○　金額○○○円　落札率○○％です。

【審議案件８】19



　２番札はどのような状況ですか。 　○○㈱　金額○○○円、落札率○○％でした。

　パソコンは何台ですか。

　㈱○○　金額○○○円、落札率○○％です。

【審議案件１０】27

　調達品目の価格がオープン価格で専門性のある機器で
あったことから、予定価格を積算することが難しかった案件
です。
　業者からの参考見積りを基に積算しましたが、その参考見
積りを依頼した仕様内容が、本来の使用内容と相違してい
ることがのちに判明したところです。
　再度、正しい仕様内容を考慮して予定価格を積算し、再度
入札をした案件です。

　再度公告をしていますが、仕様書を見直したのですか。

　今年度、校舎の建替えを行っており、併せて寮も併設され
ています。平成30年１月に建物の引き渡しを受け、契約した
調達備品類を２月に納品され始めている状況です。

東京障害者職業能力開発校における備品（パソコン等）の購入（一般競争入札）

【審議案件１１】28

　什器の調達内容は、どのようなものですか。 　各科目で共通する什器類（キャビネット等）を調達していま
す。その他、寮も併設されており、そこで使用する机、椅子、
ベットなども含まれています。

　寮も新設ですか。

　東京障害者職業能力開発校において、新規に開設する学科等で使用するパソコン等の整備を図るため調達したもの。

（契約概要）

　パソコン112台、プリンタ８台、サーバ５台を調達しました。

　落札率61.09%で契約金額が予定価格よりも３千万円の差
がありますが、理由はありますか。

　大量に調達したことが大きな要因であったと思います。ま
た、予定価格の積算も定価の○○％で積算したことも要因
であったと考えています。

東京障害者職業能力開発校における備品（実習用機械）の購入（一般競争入札）

（契約概要）

　東京障害者職業能力開発校において、新規に開設する学科等で使用する実習用機械等の整備を図るため調達したも
の。

　実習用機械の調達内容は、どのようなものですか。 　新設される「ものづくり技術科」で使用するもので、３Ｄプリ
ンタ２台、レーザー加工機など価格が高いものを調達してい
ます。

　２番札はいくらですか。

【審議案件１２】31

助成金管理ツールのキャリアアップ助成金に対応した改修及び運用に係るデータ移転作業（随意契約）

（契約概要）

　平成25年度創設のキャリアアップ助成金は、急激な申請件数の増加と煩雑な事務処理を要することから、処理時間に
大きな滞留が生じている。このため、管理ツールの導入により事務処理の合理化を進め、処理時間の短縮、適正化を図
るもの。



　都内の開催はメルパルクホールですか。

　何回、開催したのですか。 　午前、午後と１回ずつで２日間、計４回開催しています。
　多摩地区では、たましんＲＩＳＵＲＵホール（立川市市民会
館）でも実施しています。

【審議案件１３】32

改正職業安定法説明会の開催における会場及び附帯設備の借上げ（随意契約）

　その通りです。会場選定理由ですが、交通至便のところ
で、一定規模の参加人数が収容でき、かつ近隣の会場と比
較して安価であることから選定したところです。このことか
ら、必然的に会場の管理会社と契約をしたところです。

　「改正職業安定法説明会」を開催するにあたって、都内の多数の事業所担当者の参加が見込まれることから、効率的
かつ円滑に実施するためには、大規模で交通至便な会場を確保する必要があったため契約したもの。

　会場の規模は何人ぐらいの広さですか。 　参加者1,000人程度の規模です。

（契約概要）

　調達理由は、助成金の支給が滞っているという理由です
か。

　その通りです。各種助成金の処理機能は、厚生労働省共
通のハローワークシステムにて業務を行っています。ハロー
ワークシステムの改修が助成金制度の改編に追いついて
おらず、キャリアアップ助成金には対応していない状況で
す。
　最近のキャリアアップ助成金の申請増加に伴い、従来使
用していた助成金管理ツールをキャリアアップ助成金に対
応したものに改修し、事務処理の円滑化を図ったものです。


